the burial place for Tisethor a 16 years old girl. Her skeletal remains had been smashed and scattered in the tomb and it was necessary to reconstruct them. Our study was focused on comparing the skeletal remains of the two individuals, namely their metric, descriptive and epigenetic characters, and the blood group to which they belong will be added later. The purpose of the study is to prove or to dismiss possible relationship between these two historical perso-

Around the mastaba of Princess Chekeretnebti and around the adjoining mastabas, namely in the overlying strata containing material from the destroyed endowment temple of Queen Chentkawes, a large number of secondary burials from the post-Fifth Dynasty period have been unearthed. The deads were buried in most cases in simple anthropomorphic wooden coffins, their heads oriented mostly to the west and containing only amulets and modest personal belongings, especially ornaments. They were not mummified, some of them were wrapped in bandages and have been preserved in skeletized state. They belonged without any doubt to the popular layers from the nearby farming village. Most of these burials have been dated according to the coffins to the Late Period (26th - 30th Dynasties) and to the begining of the Greek Rule. They contain the remains of 64 individuals, namely of 30 adult males, 22 females and 12 children. Further 6 individuals (3 males and 3 females) come from burials dated to the end of the New Empire (12th and early 11th century B. C.) and 2 individuals (both males) were buried in the Roman Period (30 B. C.-395 A. D.). Besides recording the usual anthropometric, descriptive and epigenetic characteristics special attention was paid to the detection of pathological changes. Among a series of diagnoses we found further cases of osteolythic foci inside the cranial vault. They lack uniform ethiology; in one case, however it is undoubtedly the result of malignant tumours, either of carcinomatous metastase, or of myeloma multiplex.

Eugen Strouhal

## DAS XI. INTERNATIONALE SYMPOSIUM UBER DAS SPATNEOLITHIKUM UND DIE BRONZEZEIT IN XANTHI

Die Linie von internationalen, der Neolithikum- und Bronzezeitproblematik gewidmeten Symposien ist in der Tschechoslowakei vor 11 Jahren eingeleitet worden. Insgesamt handelte es sich eher um Kammerbegegnungen eng spezialisierter Fachleute, auf dennen sich schon mehrere Länder Mittel- und Südeuropas abgelöst haben. Auf den 5. bis 9. Oktober ist diese Sitzunng nach Xanthi, einer

kleinen Stadt in Nordostgriechenland einberufen worden. Der Symposiumsorganisator N. I. Xirotiris ist Anthropologe und hat deshalb eine Erweiterung des ursprünglich engen Kreises der Eingeladenen um weitere Fachleute aus den Reihen von Archäologen und anderen Disziplinen, verständlicherweise auch Anthropologen durchgesetzt. Die Teilnehmerzahl ist so auf 64 angewachsen und die ganze Sitzung hat einen anderen Charakter angenommen, den Charakter einer wissenschaftlichen Konferenz größeren Ausmaßes.

Auf dem Symposium wurden mehr als 50 Beiträge überwiegend archäologischer Einstellung vorgetragen, von den übrigen sind wenigstens folgende zu erwähnen:

J. Nandris, Highland ethnoarcheology and social identity in prehistoric South-East Europe,

M. Stloukal, Begräbnisstätte der Nitra-Gruppe in Ho-

lešov, L. Szathmary, Bronze Age Population in the Carpathian Basin,

C. Becker, Die Tierknochenfunde aus Kastanas - erste

Ergebnisse einer archäozoologischen Auswertung,

H. Kroll, Probleme bronzezeitlichen Ackerbaus, dargestellt anhand pflanzlicher Funde aus Kastanas, Make-

A. Marcsik, Porotic hyperostosis from the late Neo-

lithic and Bronze Age in Hungary.

G. Farkas, N. Xirotiris, Vergleichend-statistische Untersuchungen zur Anthropologie Ungarn-Griechenlands in

Neolithikum und Bronzezeit.

Trotz einer großen Zahl von vorgetragenen Berichten und trotz der großen Ausmaße des Verhandlungssaales hat diese wissenschaftliche Begegnung etwas von den ursprünglichen Tischgesprächen bewahrt: die relative Länge der einzelnen Beiträge, das Diskussionsreichtum und die intime Atmosphäre, welche sich u. a. auch in der überraschenden Präsenzdisziplin manifestierte. Es wurde tagtäglich von 9 Uhr mit einer kleinen Mittagspause bis 19-20 Uhr abends bei kompletter Präsenz aller Teilnehmer getagt, obzwar sich direkt vor den Sitzungssaalfenstern ein im herbstlichen Schönwetter zum Erfrischen lockendes Schwimmbassin befand. Zum Symposiumabschluß wurde eine Exkursion veranstaltet, bei der wir vor allem das archäologische Areal in Filippi samt Ortsmuseum, dann das archäologische Unter-suchungsgebiet in Dikili Tash und das archäologische Museum in Kavalla besuchten. Anfangs wurde schon N. Xirotiris erwähnt, auf dessen Schultern die gesamte Organisationslast dieses Symposiums ruhte; es muß noch ergänzt werden, daß finanziel die Sitzung vom anthropologischen Museum in Xanthi und der Demokritos-Stiftung gewährleistet worden ist. Unterstützung hat die Konferenz auch vom Ortspräfekten erhalten, welcher für die Teilnehmer einen wirklich Glänzenden Empfang gab. Milan Stloukal